

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Lunes 20 de Agosto de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: San Bartolomé, 32. Teléfono, núm. 6.

## Importante para el público

### HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el jueves próximo día 23 de Agosto, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulator que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, por nadie; absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bullo, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el jueves día 23 de Agosto en la Fonda del Vapor, Calle de Veri, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

## Importantísimo a los herniados

El ortopedista D. J. M. ALBAFULL VIDAL, de Barcelona, visitará esta ciudad los días 21 y 22 del corriente, hospedándose en el Hotel de Mallorca, (Barrils), de nuevo a una y de tres a ocho.

Padecer de una hernia y no llevar un buen aparato, es hallarse en constante peligro a más de padecer constantemente molestias, algunas veces insufribles, pues así me lo han demostrado centenares de pacientes en las casas de D. José Clausollos de Barcelona, Madrid y Valencia; pues bien, los citados días pongo a disposición de los señores herniados mis extensos estridos de bragueros con los últimos modelos y los a propósito para toda clase de hernias.—Fajas ventrales de todas clases, (especiales para las señoras embarazadas) y miso surtido en ojos artificiales.—También fabrico con los últimos adelantos, brazos y piernas artificiales, aparatos para la desviación de la columna vertebral, pies y piernas y todos cuantos se utilizan para las dolencias humanas.—Nada de mentiras ni de propaganda de mala índole, el aparato que no sirve se cambia, la mejor garantía.—Pasando recado se pasa a domicilio.—La correspondencia calle del Vidrio, 8, 2.º, Barcelona.

## EDICIÓN PARA PALMA

y pueblos de la línea férrea

EL VATICANO Y FRANCIA

## La enciclica de Pío X

El texto íntegro de este importante documento pontificio, tan esperado y tan discutido, es el siguiente: «Pío X, Papa, a los arzobispos y obispos de Francia: Venerables hermanos, salud y bendición apostólica.

Vamos a cumplir hoy una gravísima obligación de nuestro cargo, obligación asumida con relación a vosotros cuando Nos anunciamos, después de la promulgación de la ley de ruptura entre la República Francesa y la Iglesia, que Nos interesaríamos en tiempo oportuno lo que Nos pareciera deber ser hecho para defender y conservar la religión en vuestra patria.

Nos hemos dejado prolongarse hasta este día la espera de vuestros deseos por razón, no sólo de la importancia de esta grave cuestión, como también y sobre todo de la caridad espedimentada que Nos liga a vosotros y a todos vuestros intereses, a causa de los inolvidables servicios prestados a la Iglesia por vuestra nación.

Después de haber condenado, como era Nuestro deber, esa ley infame, Nos hemos examinado con el mayor cuidado si los artículos de la dicha ley Nos dejarían al menos algún medio de organizar la vida religiosa en Francia, de manera que quedaran garantidos los principios sagrados sobre los cuales descansa la Santa Iglesia.

A este fin Nos pareció bien tomar igualmente parecer al episcopado reunido y fijar para la Asamblea general los puntos que debían ser principal objeto de vuestras deliberaciones.

Y ahora, conociendo vuestra manera de ver, así como la de varios cardenales después de haber maduramente reflexionado e implorado, con las más fervientes oraciones al «Padre de las luces», Nos vemos que Nos debemos confirmar plenamente, con Nuestra autoridad apostólica, la deliberación casi unánime de vuestra Asamblea.

Por esto, en lo referente a las Asociaciones del culto, tales como la ley las impone, Nos decretamos que no pueden formarse sin violar los derechos sagrados que afectan a la vida misma de la Iglesia.

Dejando, por lo tanto, a un lado las Asociaciones que la conciencia de Nuestro deber Nos prohíbe aprobar, podría parecer oportuno examinar si es lícito ensayar, en su lugar, alguna otra clase de asociación a la vez legal y canónica, y preservar así a los católicos franceses de los graves complicaciones que les amenazan.

Seguramente nada Nos preocupa, nada Nos angustia tanto como estas eventualidades; y quisiera el Cielo que Nos tuviéramos alguna débil esperanza de poder, sin tocar a los derechos de Dios, hacer ese ensayo y liberar así a Nuestros hijos queridos del temor de tantas y tan grandes pruebas. Pero como Nos falta esta esperanza, siendo como es la ley, Nos declaramos que no es permitido ensayar esta otra clase de asociación, en tanto que no conste, de una manera cierta y legal, que la divina constitución de la Iglesia, los derechos inmutables del Pontífice Romano y de los obispos, como su autoridad sobre los bienes necesarios a la Iglesia, especialmente sobre los edificios sagrados, estarán irrevocablemente en las dichas Asociaciones en plena seguridad; Nos no podemos querer lo contrario sin hacer traición a la santidad de Nuestro cargo, sin producir la pérdida de la Iglesia de Francia.

las advertencias que Nos les hemos ya dado; es decir, con perseverancia y energía, sin obrar, sin embargo, de manera sediciosa y violenta. No es por la violencia, sino por la firmeza, como llegarán, encerrándose en su buen derecho como en una ciudadela, a romper la obstinación de sus enemigos; que comprendan bien, como Nos lo hemos dicho y lo repetimos todavía, que sus esfuerzos serán inútiles si no se unen en una perfecta inteligencia para la defensa de la religión.

Ahora ya tienen Nuestro veredicto sobre esta ley nefasta; a él deben conformarse de todo corazón, y cualesquiera que hayan sido hasta el presente, durante la discusión, los pareceres de unos ó de otros, que nadie se permita, Nos conjuramos a todos, herir a quienquiera que sea, so pretexto de que su manera de ver era la mejor. Que aprendan de sus adversarios lo que pueden la armonía de las voluntades y la unión de las fuerzas; y lo mismo que aquellos han podido imponer a la nación el estigma de esta ley criminal, así los nuestros con su armonía podrán borrarlo y hacerlo desaparecer.

En la dura prueba de Francia, si todos aquellos que quieren defender con todas sus fuerzas los intereses supremos de la patria, trabajan como deben, unidos entre sí, con sus obispos y Nos mismo, por la causa de la Religión, lejos de desear de la salvación de la Iglesia de Francia, es de esperar, por el contrario, que bien pronto será realizada en su dignidad y en su prosperidad primera.

Nos no dudamos de ninguna manera que los católicos cumplirán enteramente nuestras prescripciones y nuestros deseos; también Nos procuraremos ardentemente obtener por la intercesión de María, la Virgen Inmaculada, el auxilio de la Divina Bondad.

Como prenda de los dones celestiales, y en testimonio de Nuestra paternal benevolencia, Nos concedemos de todo corazón a Vos, venerables hermanos, y a toda la Nación francesa, la bendición apostólica.

Dado en Roma junto a San Pedro, el 10 de agosto, fiesta de San Lorenzo, mártir del año MCMVI, cuarto de Nuestro Pontificado.—Pius PP. X.»

## VARIEDADES

LA PLATA DEL MAR  
D vez en cuando se habla de los metales preciosos que existen en el mar, y calculando las cantidades que encierran las enormes masas de los Océanos, se hacen proyectos para extraer, ya oro, ya plata.

A propósito de esto, refiere un importante periódico científico que en 1871 se trató de la cuestión con motivo de una observación original, cuyo recuerdo puede ser interesante.

Al limpiar la quilla de cobre de un buque que había permanecido largo tiempo en aguas de Valparaíso, se observó entre los depósitos un precipitado de plata, cuya presencia podría atribuirse a un verdadero fenómeno de cementación ó de galvanismo.

De los análisis que por entonces se practicaron, se sacó la conclusión, quizás algo fantástica, de que había un total de 200 millones de toneladas de plata en todos los mares.

CONTRA LAS QUEMADURAS  
En cuanto se sufre la quemadura, se emplea en baños locales ó en aplicaciones sobre la parte dolorida una solución saturada en frío de clorato de potasa.

Si la solución no se tiene a mano, se echan en agua pastillas de clorato, en abundancia, pues se disuelven muy lentamente, se revuelven bien y se hace uso del agua después de decantarla.

El dolor desaparece casi instantáneamente. Si la parte quemada no se presta a la inmersión total, se la aplica compresas de agua clorata.

COSAS.  
La idea sobre el empleo de torpedos en la guerra se debe al capitán David Bushnell, de Connecticut, en 1777.

—En el viaje por ferrocarril de París a Marsella, que significa una distancia de 585 millas, se hace en 750 minutos.

DIÁLOGOS  
Entre amigos:  
—Si alguna vez me decido a batirme no aceptaré más que un duelo a espada.

—¿Por qué razón?  
—Porque mi médico me ha recomendado mucho el hierro.

## REFORMA DE LA POLICÍA

La reforma de la policía que prepara el señor Dávila es muy importante. Se separan en absoluto los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad.

El nombre de Delegación parece que se cambia por el de Comisaría. Las Comisarias serán en igual número que hoy las Delegaciones.

Los capitanes de Seguridad que ahora son delegados de distrito cesarán como tales, pasando a prestar sus servicios a la compañía correspondiente del Cuerpo a que pertenecen. Los nombramientos de comisarios (de-

legados) recaerán en funcionarios que tengan la categoría de jueces de término, con amplias facultades, representativas del gobernador, para el desempeño de sus funciones.

Cada Comisaría tendrá un secretario. Se suprime la categoría de segundos jefes de distrito, desempeñada hasta hoy por inspectores de Vigilancia de primera clase, la mayoría de los cuales quedarán con este último cargo adscritos a las Comisarias.

## ACTUALIDAD TRISTE

## Valparaíso

Las dolorosas noticias que el telégrafo comunica acerca del espantoso terremoto que ha destruido en gran parte la ciudad de Valparaíso, dan una triste actualidad a esta rica y floreciente capital chilena, la segunda en importancia de la República de Chile.

Como San Francisco de California hace poco tiempo, Valparaíso ve sus edificios destruidos, sus barrios ardiendo y sus habitantes cayendo a centenares bajo los escombros humeantes.

Es Valparaíso, como decimos, la segunda capital chilena por el número de sus habitantes, su riqueza y la importancia extraordinaria de su comercio. El rápido progreso que en los últimos años ha realizado, la ha convertido en una ciudad a la moderna, de amplias y elegantes vías y de magníficos edificios públicos.

Debe su nombre la ciudad al conquistador español Saavedra, que la bautizó de este modo en recuerdo del pueblo de Valparaíso, de Castilla la Vieja, donde el conquistador había nacido. Los indios llamaban a Valparaíso Quintil.

Durante muchos años, la floreciente ciudad fué sólo una pobre aldea, a merced de los piratas. En 1578 fué saqueada por el pirata inglés Drake, y poco después por Ricardo Hawkins.

El puerto de Valparaíso era en un principio muy deficiente y estaba poco resguardado de los vientos del Norte. Pero estas deficiencias se han corregido construyendo hermosos diques y malecones, y gracias a esto el comercio ha aumentado constantemente. En la actualidad es uno de los puertos de América en que hay mayor movimiento de buques.

La ciudad se extiende a lo largo del mar Pacífico. Detrás cerraban su contorno altos cerros, en cuyas faldas se extendían algunos arrabales de casas obreras y preciosas quintas de recreo. Recientemente fué ensanchada la ciudad, desmontándose uno de los cerros, en cuyo lugar se construyeron algunas calles.

Valparaíso es capital del departamento y de la provincia de su nombre, una de las provincias más ricas y feraces de la República chilena. La población de la ciudad se compone de más de 110.000 habitantes.

Como ciudad militar, Valparaíso es también muy importante. Está defendida por 12 fuertes.

La parte moderna de la ciudad posee magníficos edificios públicos y notables monumentos. Merecen citarse la hermosa Biblioteca y el Museo de Historia Nacional. Entre sus monumentos llama la atención el de Wheelwright, creador de la navegación a vapor en el Pacífico y constructor del primer ferrocarril en la América del S. Otros monumentos interesantes son el Copiapó, el de Cristóbal Colón y el del intrépido marino inglés Tomás Cochran, que estuvo al servicio de la Marina chilena.

El monumento más notable de Valparaíso y de toda la República es el de la Marina Nacional, inaugurado en Mayo de 1886.

La región chilena es muy propensa a estos movimientos sísmicos. En 1835 otro terrible terremoto hizo sufrir a la ciudad de Valparaíso graves consecuencias.

Entre otros recuerdos históricos, tiene para nosotros la importante ciudad, después de los de su conquista, el del bombardeo de 31 de Marzo de 1869 por la escuadra española.

## EN ANDRAIG

## Las colonias escolares

UNA EXCURSIÓN  
En números anteriores dimos cuenta de que se proyectaba llevar a cabo una excursión a Andraig, con el objeto de visitar la colonia escolar del Ayuntamiento de Palma, que se ha instalado este año por primera vez en el puerto de aquella villa. La expedición, tuvo lugar ayer y formaron parte de ella, el diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, iniciador en Palma de esta clase de manifestaciones pedagógicas, el Alcalde señor Calvet, el síndico del Ayuntamiento D. Luis Alemany, D. Joaquín Domenech y algunos otros señores.

En aquel pueblo se tenía la noticia de este viaje; así es que a la entrada de la villa esperaban el alcalde de Andraig don Juan Riera y la mayoría de concejales, D. Gaspar Moner, el notario Tugores, el médico Sr. Ferrer, el Sr. Bosch, el director de la colonia escolar D. Bartolomé Terrades y otros muchos, formando un

numeroso grupo, que ascendería a unas docientas personas, entre las que se contaban a significadas personalidades del pueblo.

## EN EL AYUNTAMIENTO

Así que se hubieron cambiado los saludos, se trasladaron a las Casas Consistoriales. Allí se celebró una improvisada reunión, que fué presidida por el Alcalde de Andraig, Sr. Riera, quien saludó, en primer término, al Alcalde de Palma, en nombre del Ayuntamiento de Andraig, agradeciendo que la corporación municipal hubiera elegido aquel pueblo para verificar una colonia escolar; después saludó a D. Alejandro Rosselló, que tan desvelos había demostrado en pro de la enseñanza y aprovechó la ocasión para dirigirlle varias súplicas. Le solicitó que se interesara para que pronto se construyera una carretera entre Andraig y Estalenchs, que serviría para que el comercio entre ambos pueblos fuera más creciente; que se suprimiera una escuela de niñas, pues que a ella solamente asisten unas ocho alumnas y que en cambio se creara otra de niños, si se creía necesaria y por último rogó la influencia del Sr. Rosselló para que se construyera una carretera de S' Arracó al puerto de Andraig.

El Sr. Rosselló prometió interesarse por todo lo dicho por el Alcalde de Andraig, haciendo presente, que ya en la visita que al Sr. Maura hicieron los representantes en Cortes, solicitaron de aquél su concurso para conseguir la construcción de la carretera de Andraig a Estalenchs.

El Alcalde de Palma Sr. Calvet, agradeció en nombre del Ayuntamiento las atenciones que la corporación de Andraig dispensó a los escolares el domingo último.

LO QUE SON LAS COLONIAS  
Una vez que hubo terminado este acto, que revisó todos los caracteres de seriedad, la concurrencia trasladó al teatro La Unión Artística Este local se llenó por completo. Había representaciones de todas las clases. Sobre el escenario tomaron asiento los Sres. D. Luis Alemany, síndico del Ayuntamiento de Palma, el médico señor Ferrer y el diputado D. Alejandro Rosselló, que usaron de la palabra por el orden en que van enumerados.

VISITA A LA COLONIA  
Desde el teatro, los expedicionarios pasaron a la casa de D. Luis Alemany, en donde almorzaron y más tarde a la de don Gaspar Moner, donde se les sirvió espléndida comida.

Por la tarde se dirigieron al puerto para visitar la colonia escolar.

Esta ocupa una casa, casi a la orilla del mar. En sus alrededores se agrupó numerosa concurrencia, abundando el sexo bello. La entrada a la colonia estaba adornada con mirto. Sobre el portal, los escolares habían fijado un letrero que decía: *La colonia escolar a D. Alejandro Rosselló*. Frente a la casa ondeaba la bandera española y a su pie se agrupaban una docena de muchachos, muy asados y con la cara riente, tostada por el sol. El director de la colonia, Sr. Terrades y los dos auxiliares, estaban allí también. A indicación del profesor, se entonaron algunos cantos, el de la bandera, el del trabajo y algún otro.

Los expedicionarios penetraron en las habitaciones de la colonia. Esta consta de la planta baja, convertida en sala de clase, y en el primer piso, existen algunas habitaciones, donde se hallan colocadas las camas de los alumnos y del director y auxiliares. Dichas camas son con somier y un colchón y en una forma muy cómoda. Todo estaba muy aseado, muy limpio, denotándose en el orden la mano delicada de la señora esposa del director, que en estos casos, forma parte integrante de una colonia escolar bien organizada.

Los escolares enseñaron sus diarios, unos cuadernos en los que cotidianamente van escribiendo la vida de la colonia. En ellos se apuntan las impresiones que cada cual recibe y es de ver, como aquellas almas jóvenes van dejando los rastros que las caracterizan.

Todos muestran satisfechos de la estancia en la colonia. Los doce muchachos están rientes, con deseos de que no se acabe aquella vida. Ayer mismo un padre de uno de los colonos, fué a visitar a su hijo. Estuvo con él. Al despedirle, el niño se echó a llorar. El padre quedó enternecido y le manifestó que si sentía tristeza, podía abandonar la colonia y marchar con él a Palma.

—No,—dijo el niño—no es que quiera marcharme, es que me gustaría que usted se quedara.

Y el padre se marchó solo. Este dato demuestra la satisfacción con que los alumnos están en estas colonias.

El alcalde de Palma, señor Calvet, después de examinar detenidamente el local, dirigió sentidas palabras a los escolares. Se mostró muy satisfecho de la colonia, encareciéndoles, que aprovecharan las lecciones que les diera el profesor, pues ello les serviría para el porvenir. Recordóles que debían estar agradecidos al Ayuntamiento de Andraig por las atenciones que con ellos tuvieron y terminó dando vivas a España, a Palma y a Andraig.

También se dieron vivas al Sr. Rosselló y al alcalde de Palma.

La numerosa concurrencia presenciaba con notable curiosidad estos actos.

¿Qué vida hacen los escolares? Abrió cualquiera de los Diarios de aquéllos y lo

sabreis. En ellos se hallan catalogados todos los hechos. Se levantan a las cinco de la mañana y después de lavarse, se dirigen a tomar el baño. Este es diario. Después se almuerza, se dedican ratos a la enseñanza, se juega y se efectúan excursiones. Durante éstas, el profesor les dirige acertadas explicaciones sobre toda clase de conocimientos. La última excursión que verificaron fué a S' Arracó. A pie salieron del puerto hacia este pueblecillo. El recorrido pasa de 10 kilómetros.

Por las mañanas nadie se levanta de la cama sin que antes no se avise. A las cinco, suena el despertador. Ningún escolar se mueve, aunque muchos de ellos ya terminaron el sueño. El pito que toca el profesor es la señal de abandonar el lecho. El baño les refresca y durante todo el día están en completa agitación, hasta las nueve de la noche en que se da la hora para irse a acostar.

El profesor y auxiliares comen con los alumnos. Se les sirve sopa, dos platos y vino. Los escolares tienen cada día más apetito. El primer día de la colonia fueron suficientes cuatro panes y en la actualidad este número ha ascendido a diez.

Esto es una prueba elocuente del estado satisfactorio de la colonia.

El pueblo de Andraig, en general y los moradores del puerto, en particular, hacen elogios de la colonia escolar organizada por el Ayuntamiento de Palma. Se elogia el comportamiento de los alumnos y la buena dirección del profesor.

El domingo anterior y ayer, puede decirse que el puerto estaba convertido en fiesta con motivo de dicha colonia. Los colonos quedaron satisfechos de la visita que les hicieron el ex-subsecretario de Instrucción pública D. Alejandro Rosselló y el alcalde de Palma D. Bernardo Calvet.

## Por telégrafo

La embajada del Vaticano  
Madrid 19 (10'45 n)

Se ha confirmado que el señor Marqués de Teverga es el candidato del Gobierno para ir a ocupar la embajada de España en el Vaticano.

Terremotos espantosos

Horrible incendio—Nuevas sacudidas  
Madrid 19 (8 n).—Se reciben nuevas noticias sobre el horrible terremoto ocurrido en Valparaíso.

El incendio ha tomado grandes proporciones, quedando barrios enteros convertidos en montones de escombros. Los esfuerzos que se efectúan para dominarlo resultan impotentes.

Las sacudidas se han repetido, abarcando una vastísima zona. Personas que huyen—Saqueadas y fusiladas

Dicen de Valparaíso que más de 60.000 personas abandonaron la ciudad refugiándose en las colinas.

En aquellos parajes fueron saqueadas por numerosas partidas de bandoleros. Muchos de los fugitivos fueron fusilados por los saqueadores. Las víctimas son muy numerosas.

Entre los muertos figuran muchos altos personajes.

Edificios que se hundieron—Personas sepultadas

Casi todos los edificios de Valparaíso se hundieron a causa del espantoso terremoto. Se desplomaron con estrépito sepultando a más de 10.000 personas.

Perjuicios en Santiago de Chile  
Madrid 20 (1 m).—Nuevos detalles recibidos de Santiago de Chile dicen que el terremoto ha causado también en aquella capital muchos estragos.

Hasta la fecha han sido encontrados 30 cadáveres entre las ruinas de varios edificios.

Los perjuicios materiales ascienden a más de 2.000.000 pesos.

Muertos y heridos  
Valparaíso.—Se asegura que a consecuencia del terremoto han muerto más de 5.000 personas. El número de heridos es incalculable.

Situación horrorosa—Fiestas suprimidas Se corren

Madrid 20 (1'50 m).—El pánico que reinaba en Valparaíso va disminuyendo.

La situación sigue siendo horrorosa y especialmente en el barrio de El Almendral.

Se han suprimido las fiestas que estaban proyectadas para solemnizar la elección de Presidente.

El dinero que se había de gastar en los festejos se empleará en socorrer a los perjudicados en los terremotos.

FABRA.

Alcance de la noche

Valparaiso en ruinas

Espantoso terremoto. Multitud de víctimas. Destrozada en el telegrafo. Casi todas las casas destruidas e inundadas.

París 17. Telegrafían de Valparaiso que un terrible terremoto ha destruido casi todos los edificios y monumentos de la capital.

Faltan detalles. Témesese que haya habido muchas víctimas. Puede sospecharse que el terremoto de Valparaiso es el centro de un extenso movimiento sísmico que ha hecho sentir su acción en la América del Sur, porque de Buenos Aires telegrafían que en Mendoza se ha percibido un temblor de tierra.

Telefónean de Londres confirmando la catástrofe de Valparaiso.

Ha habido multitud de víctimas. Se ha recibido un despacho de Buenos Aires, según el cual hállanse cortadas las comunicaciones telegráficas entre la Argentina y Chile.

El terremoto se produjo ayer á las seis de la tarde. Las casas de Valparaiso, en su mayoría, han quedado destruidas por el terremoto y por los incendios.

Barrios enteramente destruidos. Cientos de cadáveres.

Dicen de Nueva York que muchos barrios de Valparaiso están completamente destruidos.

Hay centenares de cadáveres bajo los escombros.

Carécese de noticias oficiales.

La ciudad de Santiago hállase enteramente aislada por consecuencia de los terremotos.

Otra ciudad destruida

Noticias de Valparaiso dicen que los terremotos se extienden por toda la América del Sur.

Díces que la ciudad de Los Santos ha quedado también destruida.

Fuga de los habitantes. Monumentos destruidos. Solo minutos de temblor. En el mar.

Londres 18. El terremoto de Valparaiso causó terrible pánico en los habitantes.

Casi todos estos, aterrorizados y sin pensar en la dirección que habían de seguir, emprendieron la fuga pocos minutos después de la catástrofe.

Las escenas de confusión y espanto que se desarrollaron, son indescriptibles.

Quedaron destruidos en un instante, todos los monumentos, y no hay casa que no se haya hundido ó esté agrietada.

El terremoto duró seis minutos, si no están equivocados los observadores.

En el mar se formó una inmensa ola de veintidós metros de altura, que se retiró enseguida; mas no sin causar estragos en algunos puntos de la costa.

Información de Mr. Root

Nueva York 18. El secretario ó ministro de Negocios extranjeros Mr. Elihu Root que se halla actualmente en Buenos Aires, comunicó ayer al gobierno informaciones de los efectos producidos en Chile por el terremoto.

Ha causado grandes devastaciones en comarcas inmediatas al Pacífico.

En los observatorios

París 18. Desde Florencia telegrafían que en el observatorio especial de aquella ciudad se ha notado una extraordinaria perturbación sísmica que ha debido desarrollarse á 9 500 kilómetros de distancia en dirección de Norte á Este.

Europa en conmoción

Londres 18. Anuncia el profesor Milnes que los instrumentos montados en la isla de Wight han registrado sacudidas sísmicas, prueba de que Europa entera ha estado moviéndose durante estos horas.

Extensión y duración del terremoto

Nueva York 18. Las sacudidas del terremoto de ayer se extendieron por el Norte hasta Washington y por el Este hasta las Antillas, sintiéndose de una manera especial en las islas de la Jamaica y Santa Lucía, donde se sintieron durante la noche cincuenta oscilaciones.

El sísmógrafo del observatorio de Washington estuvo agitado durante más de cuatro horas, á partir de las siete y veinte minutos de la tarde del día 16.

La conmoción más violenta se sintió á las siete y cuarenta y dos minutos.

A juicio del director del observatorio, la última revolución sísmica ha sido la más violenta que se ha sentido desde el terremoto de San Francisco de California; pero las sacudidas han sido relativamente lentas.

Cada movimiento completo duró de 18 á 40 segundos.

NOTAS CURIOSAS

El maná de los hebreos

El abundante maná con que se alimentaron los hijos de Israel cuando estaban próximos á morir de hambre, se presenta en nuestros días á los árabes nómadas del desierto, que lo comen y dan de comer á sus camellos cuando tienen la dicha de encontrarlo; pues el maná de los hebreos no es otra cosa que un talofito conocido en botánica con los nombres de «Canoa esculenta» y de «dichen esculenta». Los nómadas del Sahara y los habitantes del Sur de Argelia lo llaman «Ousseh-el-Ard (excremento de la tierra)». Se le encuentra en Persia, en Arabia, en Mesopotamia y en casi todo el desierto de Sahara.

Es un criptógamo grisáceo del grupo de un guisante, cuya parte superior presenta pequeñas asperezas salientes de tres á cuatro milímetros de altura. Cuando se la corta, el interior, de aspecto harinoso,

aparece bajo la forma de una masa de un blanco mate.

Aunque algunos autores creen que el maná proviene de los huevos y esporos del líquen succulento que son arrastrados por el viento y se desarrollan espontáneamente bajo la influencia del rocío, otros que parecen estar más en lo cierto, afirman que el maná, después de su desaparición, deja sobre la arena un micelio análogo al blanco de setas, que da nacimiento á los pequeños criptógamos con ayuda de la humedad.

Se encuentra el líquen succulento por capas de dos á cuatro centímetros de espesor. El maná es efímero; hay que recogerlo en la mañana misma de su aparición, pues bajo la acción de los abrasadores rayos solares se seca, se confunde por su color con la arena y desaparece; por el contrario, una vez preparado, se conserva perfectamente en una vasija cerrada.

Su recolección es muy fácil, pues jamás se adhiere á ningún cuerpo extraño; parece haber sido arrojado sobre la arena.

El maná recuerda un poco el gusto particular de la seta; tiene un sabor amiláceo y ligeramente azucarado muy agradable. Los árabes lo cuecen en agua y obtienen así una pasta gelatinosa que los «gourmads» del desierto condimentan de diversas maneras; para conservarlo, lo ponen á secar á la sombra, ó lo envuelven, cuando lo han reducido á pasta, en vejigas de camello ó en pieles de cordero.

Por su composición química, el maná no constituye un alimento completo de primer orden, pero sus principios nutritivos pueden perfectamente sostener á una persona durante algún tiempo.

NOTAS POLÍTICAS

Le Temps, dice que en Palacio preséntanse dificultades al avance radical del Gobierno en la cuestión religiosa, lo cual originaría una crisis y la subida del señor Maura al Poder, con objeto de que mantenga el statu quo en dicha materia.

El general López Domínguez, comentando la opinión y noticias del diario francés, afirmó que no comprendía se atribuyese tal misión al jefe de los conservadores, supuesto que el señor Maura siempre se ha manifestado partidario de las regalías de la Corona, y por lo tanto, defensor de los derechos del Poder civil.

El Gobierno, según el presidente del Consejo no está dispuesto que se suspendan las obras que actualmente se están verificando en los puertos más importan-

tes de algunas poblaciones españolas en la costa de Marruecos porque así convengaló solicite una importante Soledad.

—En todo cuanto tenga relación con nuestra política en Marruecos—añadió el general—, este Gobierno cumplirá los compromisos contraídos por el anterior, como consecuencia de los acuerdos adoptados en la Conferencia de Algeciras, siendo el más inmediato de los que hay que realizar el trasladar á los penados en los de la Península que reúnan mejores condiciones de capacidad para su alojamiento.

LA REVOLUCIÓN RUSA

A las ya célebres palabras: «La Duma ha muerto! ¡Viva la Duma!», pronunciadas por el ministro liberal inglés sir Henry Campbell-Bannerman en la Conferencia interparlamentaria, ha seguido en Inglaterra la publicación de un mensaje de simpatía á la disuelta Duma, que se está cubriendo de firmas.

Francia se ha apresurado á imitar este ejemplo dirigiendo al presidente de la Duma, Muromtseff, la comunicación siguiente:

«Decretada la clausura del primer Parlamento ruso, los suscritos, miembros del Senado, del Congreso de los diputados, del Instituto de Francia, representantes de las Corporaciones municipales y de las Instituciones de enseñanza y otros ciudadanos de la República francesa, nos complace en enviaros la expresión de nuestra simpatía y de nuestro respeto.

«La historia nos ha enseñado que el Gobierno representativo y la libertad individual son las únicas bases firmes sobre las que una nación puede asentar su prosperidad y su progreso.

«Nuestra amistad por el pueblo ruso nos ha hecho seguir con un interés profundo y una esperanza ardiente la creación de la Duma y su lucha por el poder. Hemos aprendido á admirar el genio del pueblo ruso, sus sufrimientos y el heroísmo de sus sacrificios por la libertad.

«El triunfo de la libertad en Rusia, que deseamos sea muy próximo, permitirá por fin al pueblo ruso y al pueblo francés continuar, sin escesivas intenciones, la alianza que les une ya, fundada desde hoy en la comunidad de ideal, de civilización y de paz.

«La Duma ha muerto. ¡Viva la Duma!»

Se ha publicado este mensaje firmando los señores tan eminentes como Anatolio France, Berthelot, Bagnaud, Janzé, Victor Marguerite Gabel Seailles y otros. Indudablemente lo suscribirán millares de franceses.

Información

En el Gobierno civil

Durante el día de hoy han visitado al Sr. Gobernador una comisión de socios de la «Unión Protectora Mercantil», y distinguidas personalidades de esta localidad.

El Director de LA ÚLTIMA HORA ha recibido del Gobernador de Baleares un B. L. M. en el que le manifiesta que se encuentra á su entera disposición en cualquier momento que necesite de su concurso para la información de los lectores; pudiendo los señores reporters acudir á las oficinas con igual objeto en los días laborables de 12 á 13 y de las 18 á las 19.

El Director de este diario agradece al Sr. Gobernador la deferencia tenida con él, de ponerse á su disposición para poder cumplir con la información que le interesa á los lectores, y también agradece la atención para con los señores reporters señalándoles horas en que puedan pasar á las oficinas del Gobierno.

Previsión del tiempo

He aquí la previsión que del tiempo se hace durante lo que resta del mes.

Del 19 al 21 será mayor la tranquilidad atmosférica de la Península, porque las depresiones del Centro, E. y SE. de Europa, con las secundarias del Adriático y de Italia, impedirán el avance hacia el continente de las bajas presiones del Atlántico, que se señalarán principalmente en Irlanda y en el SO. de nuestra Península.

Estas, á lo sumo, y por leyes especiales de dinámica atmosférica, desarrollarán alguna tormenta de corto radio de acción, en la meseta central, entre el 20 y 21.

El miércoles 22 aumentarán las manifestaciones tormentosas desde el O. al centro de la Península, debido á la aproximación á las costas de Galicia de un núcleo de fuerzas del Atlántico. La acción de estas fuerzas perturbadoras no podrán prosperar en la Península, al menos en este día, no solamente porque todavía evolucionarán en el SE. de Europa las depresiones mencionadas, sino también porque se presentará otra depresión en el mar del Norte y Escandinavia, que actuará de N. á S.

El jueves 23, al correrse hacia el E. la depresión del mar del Norte, podrán avanzar más libremente las fuerzas del Atlántico que llegarán al Cantábrico y ocasionarán algunas lluvias y tormentas en nuestro NO. y N., desde donde se propagarán un tanto hasta el centro, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 24 habrá centros de baja presión en el mar del Norte y en el O. de Irlanda, y un mínimum secundario se formará en el Mediterráneo superior. Se producirán algunas lluvias y tormentas desde las regiones cantábrica y del NE. á las centrales, con vientos de entre SO. y NO.

Del 25 al 26 las depresiones del mar del Norte y del Mediterráneo superior se

encaminarán al mar Báltico, centro y SE. de Europa, y su acción se reflejará en los parajes de Irlanda. La influencia de estos centros de perturbación atmosférica solamente será algo sensible en las regiones cantábrica y mediterráneas.

Del 27 al 28, las depresiones del Atlántico y del Mediterráneo, causarán algunas lluvias y tormentas con vientos de entre SO. y NO., desde el Cantábrico al Centro, principalmente el martes 28.

En los tres últimos días se notará en el O. de la Península la influencia de los centros de baja presión que habrá en el Atlántico, los cuales producirán tiempo algo nebuloso con alguna lluvia y tormenta en la mitad occidental.

Fiesta en los Hostalets

Una nutrida cofradía de vecinos de los Hostalets organizaron la fiesta que empezó el sábado y terminará esta noche.

Los mayordomos y Clavero pusieron mucho interés en que resultase lucida la fiesta y vieron colmados sus deseos.

El baile de boleros celebrado el sábado, las carreras de bicicletas de lentitud y cintas verificadas ayer tarde y la velada musical de anoche, fueron actos muy hermosos, en lo que reinó siempre especial animación.

Es de esperar que continúe hoy. La Banda de la Misericordia dirigida por el Sr. Moya ejecutará, como ayer, variado programa.

Viento tempestuoso

El sábado último, á las ocho de la noche, empezó á soplar fuerte viento que á medida que avanzaba la noche aumentaba en violencia. El horizonte se cubrió de negras y densas nubes.

Un continuo relampagueo duró por espacio de bastantes horas.

La depresión atmosférica fué muy notable haciendo descender la temperatura.

El viento en distintas comarcas fué tempestuoso, causando muchos destrozos en el arbolado.

En una zona muy extensa ayer pudimos ver muchas ramas tronchadas y algunos árboles despojados.

Las nubes se deshicieron sin resolverse más que en una ligera lluvia.

El tiempo anormal hoy ha continuado. La temperatura es fresca. Esta mañana ha llovido sobre esta ciudad.

San Magin y San Bernardo

El sábado y domingo en el arrabal de Santa Catalina y ayer y hoy en el caserío del Secar del Real, se han celebrado respectivamente las antiguas fiestas dedicadas á San Magin y á San Bernardo.

Debido al mal tiempo el sábado en San Magin hubo escasa animación, pero en cambio ayer el Carré Real estaba lleno, atestado. Eran las doce de la noche y aun el público no había abandonado aquella vía; por la que hasta esta madrugada rondaron grupos de personas que antes de apuntar el alba se han dirigido hacia la iglesia de San Bernardo para asistir á la primera misa.

A las cuatro ha empezado el turno de misas llenadas aquel templo de fieles todas las veces que se ha celebrado el Santo Sacrificio.

Los forajidos de frutas han efectuado numerosas ventas, pues eran pocas las personas que no se aprovisionaran de dichas mercancías.

Esta tarde se celebrarán festejos efímeros. Es de creer que dicha romería se vea muy animado.

El organista Pbro. Salas

Por tratarse de un mallorquín que ha sabido colocar su nombre á una altura envidiable en el mundo musical, traducciones con gusto lo que Mr. Francis E. Kraft escribe en las columnas del The Harlem Argus periódico que se publica en Nueva York.

«Después de hablar de las riquezas que encierra la Catedral de Sevilla, considerando ya su valor material ya también su valor artístico é histórico, añado... La Catedral de Sevilla es rica no sólo por tener tantas maravillas enumeradas ya, sino por la posesión de un doble órgano el más magnífico que existe en el mundo son sus centenares de trompas, sus preciosos aparatos de transmisión y en su parte superior sus innumerables registros; todas y cada una de las combinaciones con posibles, cada instrumento está perfectamente imitado, pudiendo obtenerse todos los efectos orquestales. Este maravilloso instrumento está á cargo de un organista sin rival por su talento y habilidad.

Sentado ante el órgano á través del cual expresa cada pensamiento de su alma de artista, su capa medio caída de sus hombros, sus facciones beatificadas por la inspiración que lo hace olvidar cuanto le rodea, arranca melodías, ternuras, llamamientos poéticos ó grandes, inspirándose siempre según las exigencias del tono.

Allegros con toda la brillantez y delicadeza imaginables, maravillosos crecimientos, soberbias rapsodias nacen, crecen y se desarrollan al impulso de sus dedos. Con toda verdad, él es sin disputa el maestro del órgano; sus grandiosas combinaciones y efectos son para su maravillosa voluntad y ejecución como un juego de niño, tan poderoso, tan seguro, tan comprensivo que no conoce miedo ni duda alguna; y más grande que todo esto, si cabe vive y arde en su interior el amor por la música, el divino fuego de la inspiración de que debe estar dotada el alma del verdadero artista. Sus temas é improvisaciones están llenas de gracia, belleza y poder y á escepción de los cánticos, cada cosa que toca es ó una improvisación ó una composición propia. En raras ocasiones después de alguna misa desata los vuelos de su imaginación y los que tienen el placer de oírle se quedan como encantados y los sacerdotes arrodillados todavía, olvidándose de sus plegarias levantan los ojos hacia el sitio donde él se sienta invisible pero derraman los raudales de melodía, magníficos acordes ó cánticos de alabanza perdidos y confundidos en el embelesamiento, más puros y celestiales que pueda jamás inspirar y mover la acostumbrada plegaria, pues sin duda la música es la más inspirada y la más hermosa expresión del alma.

Un joven sacerdote me hizo una extensa é interesante relación de las oposiciones que se verificaron en la Catedral para obtener la plaza de organista. El programa era extremadamente difícil, cada opositor estaba obligado á tocar una composición original, é improvisar un tema y acompañar la orquesta concediéndosele solamente cinco minutos para estudiarlo. Ocho organistas se presentaron para la prueba entre los cuales se contaba el señor D. Bernardo Salas conocido ya por sus trabajos en Segovia, Palma de Mallorca, Madrid y Barcelona.

El día de la prueba, el pueblo de Sevilla asistió en masa á las oposiciones. La gran Catedral de Sevilla rebosaba de gente llegando aun más allá de la Giralda. Uno después de otro cumplieron bien su deber, pero cuando se presentó el señor Salas entonces fué de ver el electrizamiento de todos los corazones, al arrancar al órgano, eanotaciones magníficas, acompañando la orquesta, improvisar y tocar composiciones propias de tal modo que los asistentes olvidándose del sitio y del respeto debido al lugar santo prorumpieron en frenéticos y entusiastas aplausos. Ganó las oposiciones y se le concedió la plaza de organista.

Robos y hurtos

La guardia civil de Lluchmayor ha detenido á un vecino de Porreres autor del hurto de seis kilogramos de almendras.

En Lluchmayor ha sido detenido por la benemérita un sujeto autor convicto y confeso del robo de 15 pesetas, cometido en la casa núm. 50 de la calle de San Antonio de aquella villa.

En Montuiri ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado un sujeto autor convicto y confeso de haber fracturado la puerta de la casa de un vecino suyo.

La guardia civil de Pollensa ha detenido á un muchacho autor de la sustracción de un reloj de plata verificada en un falucho de pesca anclado en el puerto de Alcudia.

Plazas vacantes

Auxiliar profesor de fragua de la escuela de veterinaria de Zaragoza, plaza dotada con 1,500 pesetas anuales, la cual ha de proveerse por oposición. Para ser admitido á la misma se requiere ser español, no hallarse el aspirante incapacitado para ejercer cargos públicos, haber cumplido 21 años de edad, ser veterinario ó tener aprobados los ejercicios de reválida. Los aspirantes presentarán sus solicitudes, debidamente documentadas, en la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, hasta el día 26 de Octubre próximo.

Secretario general de la Universidad Literaria de Sevilla, plaza dotada con el

suelo anual de 3,500 pesetas y quinientos de 500 hasta 5,000 debiendo ser provista conforme á la ley de 14 de Agosto de 1895, y reales decretos de 9 de Enero de 1899 y 21 de Octubre de 1904. Los aspirantes presentarán sus solicitudes, acompañadas de sus hojas de méritos y servicios, dirigidas al ilustrísimo señor rector de dicha Universidad, del expresado término en las horas de nueve á doce, en la secretaría general de la misma.

Catedra de teneduría de libros y contabilidad de empresas, de la Escuela Superior de Comercio de Alicante, dotada con el sueldo anual de 3,000 pesetas, la cual ha de proveerse por traslación. Los catedráticos numerarios y los profesores auxiliares pueden solicitarla hasta el día 3 de Septiembre próximo.

Profesor auxiliar de la sección artística (lujado artístico), de la Escuela Superior de Artes industriales de Granada, dotada con 1,500 pesetas anuales, la cual ha de proveerse por oposición.

Para ser admitido á la misma se requiere ser español, mayor de 21 años y no hallarse incapacitado para ejercer cargos públicos, acreditándolo con certificación del registro de penados.

Solicitudes, hasta el día 28 Octubre próximo.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media tendrá lugar en la sala de vacaciones de esta Audiencia provincial, la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de la Catedral contra Antonio Torres Arborea por el delito de estafa y desobediencia.

Representará el ministerio público el abogado fiscal sustituto señor Fiol y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado señor Rosselló y Gómez.

Contra la salud pública

En la playa de Son Alegre acude en la presente estación mucha gente con objeto de bañarse y respirar el aire del mar por espacio de algunas horas.

Lo cercano que está del populoso arrabal de Santa Catalina, hace que la playa de Son Alegre se vea doblemente animada.

A dicho punto concurren distintas lavanderas que van á limpiar la lana procedente de colchones de personas fallecidas de enfermedades infecciosas y propensas al contagio.

No contentas con remojar la lana en la propia orilla donde se baña mucho público, aquellas lavanderas encienden fuego para hacer hervir la lana en calderas llenas de agua.

Creemos que esto es contrario á la salud pública y para evitar que continúe lo que á nosotros nos parece un abuso es por lo que lo ponemos en conocimiento del Sr. Alcalde.

Observaciones en Barcelona

He aquí como describe José Comas Soler el terremoto registrado en el observatorio Fabra el día 17 del actual:

Alas 0 y 56 minutos del día 16 se inician lentas oscilaciones de escasa amplitud. A la 1 y cinco minutos aumenta la anchura de las mismas con ligeras intermitencias, pero sin cesar un momento los movimientos, sobre todo en la componente NS.

A la 1 y 35 minutos principia un intenso máximo de oscilaciones anchas y de larga duración (unos 18 segundos). A la 1 y 46 minutos comienza otro máximo secundario, que se manifiesta también, como el anterior y los siguientes en la componente vertical. Siguen cinco grupos más de oscilaciones rápidamente decrecientes que terminan á las 2 y 16 minutos. El epicentro de este terremoto es, con toda probabilidad, muy lejano.

El veraneo de Maura

Ayer mañana una comisión de la Unión Protectora Mercantil pasó á saludar al señor Maura.

Este agradeció la atención que con él se tuvo.

Se ha resuelto por el comité conservador que el homenaje que se ha de tributar al Sr. Maura con motivo de sus bodas de plata, sea únicamente para los afiliados á aquel partido.

La fiesta de San Agustín

Este año se trata de que las fiestas que se celebren en Felagig, con motivo de la festividad de su Santo Patrón, revistan importancia.

Son tres los días señalados, 26, 27 y 28 del actual.

La comisión organizadora está trabajando en la confección del programa.

Aunque no es definitivo, he aquí un avance:

Día 26.—A las seis de la mañana diana por una banda de música que recorrerá la población.

A las cinco de la tarde en la plaza de la Constitución habrá cuecacas, música y suelta de globos hasta al anochecer.

A las nueve música, fuegos artificiales y suelta de globos en la plaza del Arrabal hasta avanzada la noche.

Día 27.—A las cuatro saldrá de la Casa Consistorial una numerosa comisión con el Ayuntamiento y una banda de música, gaitas, tamboriles, los populares cavallets y una comarsa de enanos hasta la estación del ferrocarril en que se recibirá á la banda de los niños de la Misericordia, regresando la comitiva á la Casa Ayuntamiento donde se obsequiará á todos los congregados con un espléndido lunch, mientras que las músicas tocarán alegros sonatas hasta entrada la noche.

A las siete y media se celebrarán solemnes completas en la iglesia de San Agustín á las que concurrirá el Ayuntamiento.

Terminadas las completas habrá procesión por la plaza del ex-Convento, en donde las músicas dejarán oír alegres pasodobles terminando con algunas piezas de fuegos artificiales.

A las diez la banda de niños de la Mi-

sericordia tocará en la plaza del Convento hasta avanzada la noche y en sus intermedios se dispararán fuegos artificiales.

Día 28.—A las seis diana por la banda de la Misericordia.

A las diez oficio mayor con sermón en la iglesia de San Agustín.

A las doce, carreras de hombres y caballos.

A las cinco, carreras de niños y niñas.

A las cinco y media, valoussell de ciclas con bicicletas en la plaza de la Fuente, calle Nueva y otras.

A las diez, música en distintas plazas, fuegos artificiales, globos y traca final.

Se iluminarán las fachadas de diferentes casas, y las calles y plazas estarán adornadas é iluminadas.

La moral y buenas costumbres

El primer día se cumplieron estrictamente las órdenes dictadas por el señor Gobernador civil, referente á los abusos que se cometían en varios cafés de Palma.

En los días transcurridos desde el viernes, las medidas, que calificamos de buenas, no se han cumplido tan enérgicamente como debieran.

Las puertas tan solo están semitapadas y el transcurso desde la vía pública puede presenciarse en algunos establecimientos aquel grosero espectáculo.

Es hora ya que la autoridad civil y municipal procuren que con oportunas medidas restituya á Palma la moral y buenas costumbres que era la característica de nuestra capital.

Sobre multas

En el próximo núm. del B. O. el señor Gobernador civil de la Provincia publicará la siguiente circular.

«Ha llamado mi atención la frecuencia con que acuden á este Gobierno personas de distintas clases sociales en solicitud de condonación de multas impuestas por infracciones legales.

Pocas en número aquellas lo cual rebela que también son escasas éstas, la imposición de las primeras constituye una necesidad de Gobierno si ha de evitarse que la ley sea hollada en sus más incoherentes manifestaciones y que la cultura de estas islas descienda de su actual y envidiable nivel, para convertirse en agrupación de hombres que mutuamente se molestan.

A prevenir estos males tiende la presente circular desprovista de la obligación de textos legales que todos conocen tienen obligación de conocer y exenta de amenazas ó conminaciones perfectamente inútiles por que suelen no cumplirse.

Estas ligeras indicaciones bastan para que inspirándose en ellas los funcionarios de todas las órdenes que de este Gobierno dependen, se limiten á dar cuenta de las faltas que con multa deban ser corregidas cuando estas faltas sean intencionadas ó repetidas, adoptando un criterio amplio respecto á aquellas obras de importancia que las más de las veces son cometidas por ignorancia y que sólo merecen un paternal amonestación.

Con este criterio que confío no ha de traducirse por inclinación de la impunidad tendrán más justificadas las multas que se impongan; habrá menos pretexto para pedir su perdón y adquirirá el convencimiento todos de que cuando la autoridad impone un correctivo es para no lastimarlo.

Notas del Carnet

Procedente de Valencia ha llegado esta mañana en el vapor Cataluña D. Fulgencio Mora, D. Salvador Bauzá, D. José Parra, D. Ventura Verger, D. Mateo Saldugué, D. Juan Massaret y familia, D. Antonio Martí, D. Ricardo Grau, Bernardo Betran y otros pasajeros entre ellos dos Hermanos del Sagrado Corazón.

RELIGIOSAS

Santos para hoy.—Santos Bernabé, obispo fundador y Filiberto, abades.

Para mañana.—Santa Juana Francisca Fremiot, viuda fundadora.

Cuarenta Horas.—Mañana terminará en Santa Fé.

A las seis exposición, al anochecer sario, trisagio, Te-De

Al "Diario de Mallorca,"

Hemos leído el artículo que en su número de hoy nos dedica el Diario de Mallorca...

Poco hemos de decir sobre dicho escrito. Desde luego celebramos que el autor haya adoptado ahora una forma y un tono más propios de la seriedad que siempre nos hemos complacido en reconocer en el colega.

Sólo hemos de recoger la parte que tiene relación con el mayor ó menor grado de exactitud de nuestra información, referente á la propiedad de cierta parte del convento de San Francisco de Asís, en la cual van á instalarse unos frailes de dicha orden.

Al dar cuenta, el sábado, á nuestros lectores, del resultado de la visita girada al edificio por el arquitecto provincial, ya suponíamos lo que el colega había de decir sobre el particular. Sin embargo nosotros no hemos faltado á la verdad.

Personas que tienen motivos sobrados para saberlo, y cuyas circunstancias las ponen á cubierto de toda sospecha de anticlericalismo, nos aseguraron que se efectuaban obras en una parte de la finca perteneciente al Estado. Sin ningún recelo aceptamos la versión, no solo por ser tal el origen de donde la recogimos, sino porque además se halla revalidada de todos los caracteres de verosimilitud que la crítica más severa pueda exigir.

Siendo esto así, como fácilmente puede comprobarse si de buena fe se intenta, es obvio: 1.º que si el custos pagaba alquileres al Estado, por las habitaciones que ocupaba ó por parte de ellas, dicha parte no pertenece á la Iglesia, sino al Estado; 2.º que si la parte propiedad de la Iglesia es tan estrecha que no alcanza á albergar á los custos, menos podrá cobijar á una comunidad religiosa, por reducida que sea, y por consiguiente hay que admitir como muy verosímil que se trata de la ocupación de dependencias pertenecientes al Estado; y 3.º que si después de la instalación de los presidiarios ha dejado de pagarse alquiler, por abandono, tolerancia, ó lo que fuere, no por eso ha cesado el dominio del Estado, á menos que se quiera invocar la prescripción y sea legalmente reconocida.

Para nosotros pues, el resultado de la visita no aclara bastante el hecho. Puede ser exacto que las cosas permanezcan en el mismo estado que en Enero y en Marzo y que sin embargo se practiquen ó se intente practicar obras en solares pertenecientes al Estado. No creemos que la cuestión pueda darse por resuelta, mediante una simple inspección del Arquitecto sobre el terreno. Creemos que para disipar toda duda sería preciso consultar antecedentes; y en vista de ellos, de las disposiciones que sobre la distribución de aquel edificio se dictaron cuando la desamortización, y de los planos del edificio, podría fallarse en definitiva.

Por nuestra parte no tenemos el menor interés en que esto se haga. Hemos cumplido con nuestro deber dando cuenta del hecho á nuestros lectores. Los representantes del Estado en esta provincia sabrán si han cumplido con el suyo.

No hemos imputado á nadie delito alguno. El que ocupa una finca que no le pertenece no siempre es delincuente; y hasta puede ocurrir el caso de que, en justicia, haya de agradecersele al que se lo advierte.

La guardia civil de Inca ha denunciado á un sujeto por infracción de las ordenanzas municipales.

Por la policía han sido detenidos dos sujetos que habían sido reclamados por el presidente de esta Audiencia Provincial.

Ayer hubo música en los paseos del Muelle y Borne, reinando mucha animación.

Usad el «Agua del Pilar» en vuestras comidas y desterrareis por completo las afecciones del estómago evitando su dilatación.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Se cura usando las Pastillas antisépticas balsámicas Morrell.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoídeos pectorales Rosselló, caja dos reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—FRASCO UNA peseta. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Con el uso continuo del Jabón fluido Gorgob desaparecen las manchas y pecas del cutis. Venta en perfumerías.

Fintas de escribir PELLICAN, son las mejores del mundo, de venta: Plaza Constitución número 33.—Palma.

TRATADO del ganado lanar y cabrío, por B Aragó, 8 ptas.

AUXILIAR del Mecánico, por Cambra, 5 ptas.

quedará también abierto el pago de dicho dividendo con las sociedades «Crédito Balear» y «Fomento Agrícola de Mallorca» durante el mismo espacio de tiempo y en las horas de oficinas que tengan establecidos.

Sóller 10 de Agosto de 1906.—Por el Ferrocarril Palma-Sóller.—El Presidente, Guillermo Colom

CRÉDITO BALEAR Don Juan Cañellas y Borrás, constituyó en esta Sociedad día 29 de Marzo de 1897, á vuelta de D. Mariano de Oleza, un depósito de 3.500 pesetas, reintegrable previo aviso de 180 días, expidiéndose en la citada fecha, el correspondiente resguardo con el número 3.439. Extraviado dicho resguardo, han solicitado los interesados duplicado del mismo, y se ha acordado acceder á su solicitud, mientras no se ofrezca reclamación en contra. En su consecuencia, se hace público por medio de este anuncio que, si no se presenta tal reclamación en el plazo de 15 días, será declarado nulo y sin valor ni efecto el talón extraviado, y se expedirá del mismo, el duplicado correspondiente.

Palma 20 de Agosto de 1906.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno

LOTERIA NACIONAL Hoy último día de billetes En la Administración de Loterías núm. 1 de la plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes billetes:

35.649, 35.644, 28.144, 35.645, 35.648, 35.641, 35.642, 35.643, 21.127 al 30.

A 5 pesetas el décimo

Gacetillas La Junta de Salvamento de Naufragos de esta ciudad ha invertido para atender á los gastos del mes de Junio 155 pesetas.

Según la Estadística Oficial de Comercio Exterior de España, la exportación de sal de nuestro país en el mes de Junio de 1904 fué de 39.407 toneladas; en Junio de 1905 en 43.717 y en el mismo mes de 1906, 48.606 toneladas.

En el primer semestre de 1904 la exportación total se elevó á la cifra de 203 mil 785 toneladas; en el mismo periodo de 1905 subió á 230.046 y en iguales meses de 1906 ha llegado á 273.898 toneladas.

Es notable este aumento de producción que representa el creciente consumo en los mercados extranjeros.

El gobernador de Barcelona ha publicado una circular para evitar la emigración.

La Gaceta publica el anuncio de haberse puesto en circulación obligaciones del Tesoro por valor de 50.000.000 de pesetas.

Se halla vacante una cátedra de Matemáticas del Instituto de Avila.

La Gaceta publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo se anuncie á traslación las plazas de profesor de Dibujo, vacantes en los institutos de Toledo y Tarragona.

Por la ronda compuesta de carabineros y agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en S'Aull (Santanyá) 23 bultos de tabaco de Argel.

El Sr. Delegado de Hacienda ha dictado providencia de apremio ocoetra deudores al Tesoro público en concepto de Censos al Estado.

La Alcaldía de esta ciudad publicará un anuncio en el B. O. convocando á concurso para el acopio y suministro de piedra machacada y gruesa para obras de reparación en los caminos vecinales de este Distrito Municipal.

La guardia civil de Inca ha denunciado á un sujeto por infracción de las ordenanzas municipales.

Por la policía han sido detenidos dos sujetos que habían sido reclamados por el presidente de esta Audiencia Provincial.

Ayer hubo música en los paseos del Muelle y Borne, reinando mucha animación.

Usad el «Agua del Pilar» en vuestras comidas y desterrareis por completo las afecciones del estómago evitando su dilatación.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

A los padres de familia Se admitirán algunos estudiantes para vivir como en familia y bajo el cuidado de la misma. Inútil presentarse sin buenos antecedentes.

Darán razón Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia núm. 10 y en la estación del Ferrocarril de Algaida.

OCASION DE MUEBLES Nuevos, de nogal, finos y de construcción moderna, se venden muy baratos por tener que ausentarse su dueño.

Horchatería Moderna Calle de Palacio núm 16 En esta casa encontrará el público, además de un servicio esmerado y económico, toda variedad de helados y horchatas. Además por las mañanas se encontrarán horchatas de chufa y almendra, leche fresca del día y chocolateas. Esta casa sirve las horchatas, y granizados con pajitas.

Preparación rápida Por el antiguo y acreditado Profesor de la U. P. M. D. Bartolomé Vives. Clases de Aritmética práctica escrita por el Profesor.

Idiomas—Preparación para carreras especiales: Maquinistas, Tabacalera, etc., etc. Preparación completa de Tenedor por cantidad fija. Estos alumnos se colocan de primer tenedor sin necesidad de prácticas en casa de Comercio.

Se admiten pensionistas Repaso para el Instituto y Normal á cargo de inteligentes profesores, clases que se abren acciendi número suficiente de alumnos. Secciones de Teneduría (á domicilio) para señoritas á cargo de la profesora superior señora Oliver.

Se alquilan Dos pisos muy espaciosos y de reciente construcción y varias cocheras y almacenes. Informarán Concepción 67—principal.

Jaime Hernández, pintor SAN MIGUEL 21, PALMA Se hacen toda clase de trabajos en pintura, al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Matarró, calle de Barcelona, 18, Corresponsales en toda la Península.

En buenas condiciones Se venden un motor Otto, horizontal, 4 caballos efectivos, casi nuevo, y un molino para triturar. Pueden funcionar.

Pedid en Colmados Cafés y restaurantes Forchats y demás refrescos de Francisco Forchats que están elaborados legítimamente de frutas y por su bondad son premiados con medallas de oro y plata. Son útiles para la confección de helados.

Academia de preparación completa para el ingreso en el Cuerpo de Correos Bajo la dirección de oficiales del Cuerpo y con la cooperación de ilustrados profesores especiales, queda abierto un nuevo curso para las próximas oposiciones.

Venta de fincas A unos 300 metros del Pont d'Inca se vende una compuesta de planta baja y primer piso con corral, agua y todas las comodidades para una regular familia. Informes, Centro de Anuncios, plaza de santa Eulalia núm. 10.

Vinos legítimos superiores Binisalem Viejo á 0'50 pesetas litro Rancietes. á 0'50 » Oro. » á 0'40 » Rosado. » á 0'40 » Valdepeñas. » á 0'40 » Tinto. » á 0'30 »

Hay vinos rancios para enfermos, Jerez, Málaga y muchas otras clases. SANTO CRISTO—4

Venta De una finca situada en el kilómetro 5 de la carretera de Manacor de extensión 43 cuarteradas, poblada de almendros, algarrobos y olivos y gran parte de regadío; para informes calle de san Miguel, número 14.

Bicicletas SWIFT Poco peso y rozamientos finos

De una finca situada en el kilómetro 5 de la carretera de Manacor de extensión 43 cuarteradas, poblada de almendros, algarrobos y olivos y gran parte de regadío; para informes calle de san Miguel, número 14.

SWIFT CYCLE COMPANY LTD GOVENTRY

La mejor del mundo Proveedores de la REAL CASA INGLESA Representante general en España JUAN GOMILA Palma de Mallorca

Más telegramas

Salmerón al extranjero Madrid 19 (10'45 n).—El señor Salmerón mañana saldrá para el extranjero. A su regreso se celebrará el anunciado mitin republicano en Andalucía.

La división de Canarias El Gobierno parece que está contrario á la división de la provincia de Canarias.

Balace del Banco Madrid 19 (10'45 n).—El último balance efectuado en el Banco de España ha dado el siguiente resultado:

El oro ha aumentado 222.380 ptas.; la plata ha aumentado dos millones 889.207 ptas.; y los billetes han disminuido 7.875.200 ptas.

Opinión del Sr. Salmerón Madrid 20 (10'15 m).—El señor Salmerón teme que resulte un fracaso la supresión del impuesto de consumos; pues juzga que de llevarse á cabo, sólo beneficiaría á los que sirven de intermediarios entre el productor y el consumidor.

El «Sirio» hundido por completo Comunican de Cartagena que á causa de la marea se ha hundido por completo el vapor Sirio.

Dimisión de un palatino Madrid 20 (10'45 m).—Se insiste en asegurar que dimitirá el cargo palatino que desempeña el señor marqués de Mina.

Tren apreadado Desde Barres comunican que los huelguistas han apreadado el tren en que iban Mr. Root y el ministro de Agricultura.

Subsecretario Madrid 20 (12 t).—Ha llegado á esta Corte el subsecretario de Instrucción Pública Sr. Herrero. En la estación le recibió el personal del Ministerio.

Complot contra el presidente de la República De Marsella comunican que en aquella ciudad se ha descubierto un complot que se tramaba contra el presidente de la República francesa Mr. Fallieres.

Han sido detenidos dos italianos. A uno se le ocupó una bomba cargada con fulminato de mercurio y clavos; el otro procedía de España.

Terremotos espantosos Valparaíso arrasado—11.000 personas muertas Madrid 20 (10'25 m).—Según manifiestan los cablegramas de América últimamente recibidos, la ciudad de Valparaíso ha quedado arrasada, calculándose que han muerto víctimas del terremoto once mil personas.

Intento de fuga Aprovechándose del gran desorden que reinaba en la población trataron de fugarse los presos que ocupaban las cárceles públicas, lo cual se evitó tiroteándose.

Edificios hundidos Se han hundido los palacios del Congreso, del Ayuntamiento, la estación de Telégrafos y otros muchos edificios importantes.

Pueblos destruidos Madrid 20 (10'35 m).—Telegrafían de Buenos Aires que varios pueblos situados en el valle de Aconzuaga han sido destruidos por el violento movimiento sísmico que ha recorrido una extensa zona de la América meridional.

Campamento Sesenta mil personas se hallan acampadas en los alrededores de Melijuna.

Desplazamiento de una montaña El terremoto ha ocasionado el desplazamiento de una montaña situada al occidente de dicha población.

Daños considerables Escasez de viveres Desde Valparaíso comunican que en la ciudad de San Felipe el terremoto ha causado considerables daños.

El barrio de la alameda ha sido destruido considerablemente. Los habitantes de la población se muestran aterrorizados.

Comienzan á escasear los viveres. Socorros—hundimientos Madrid 20 (10'45 m).—Se han organizado diferentes comisiones encargadas de recoger socorros para las víctimas.

En muchas partes se han abierto suscripciones. Se ha hundido el consulado italiano. Se han registrado otros hundimientos. Las comunicaciones se hacen con

mucha dificultad y ello hace que en las poblaciones reine inquietud.

Muertos y heridos—Sacudidas Madrid 20 (12 t).—Desde Santiago se ha recibido un telegrama oficial que participa que se han registrado 55 muertos y centenares de heridos.

De Valparaíso comunican que desde el jueves se han registrado 300 sacudidas.

Los alcoholeros Madrid 20 (3 t).—Urgente.—Los alcoholeros han cambiado impresiones para la reunión que esta tarde deben celebrar.

En esta nueva reunión se concretarán sus aspiraciones. Los términos de la cuestión se reducen á admitir los vitiicultores la mayor tributación; en cambio suprimiránse totalmente en el año próximo el impuesto de consumos sobre el vino.

Se espera—Sobre asociaciones Madrid 20 (4'45 t).—El ministro de Instrucción, Sr. Jiménez ha dicho que á pesar de las informaciones en sentido pesimista procedentes de San Sebastián referente á la derogación de lo dispuesto por el señor marqués del Vadillo sobre el matrimonio, el Gobierno cree que será aceptada por el Rey.

Immediatamente se denunciará el modus vivendi con Roma establecido por el señor Moret, sin aguardar el resultado de las negociaciones que está practicando el Gobierno.

Este redactará un proyecto de ley sobre asociaciones religiosas que quizá se aprobará antes que se terminen aquellas negociaciones.

LA BOLSA Madrid 20 á las 16 (URGENTE)

Interior contado. . . . . 81'40 Interior fin de mes. . . . . 00'00 Amortizable 5 por 100. . . . . 100'10 Banco de España . . . . . 430'00 Compañía de Tabacos . . . . . 397'00 Francos . . . . . 11'05 Libras. . . . . 27'93 Exterior de París . . . . . 96'50

FABRA.

Obras nuevas Ricardo Burguete.—Morbo Nacional, vida defensiva, 2'50 pts. Miguel S. Oliver.—Entre dos Espaldas, 3'50 id.

Remi de Gourmont.—Física del Amor, 2 id. Gabriel Maura Gamazo, (traducción)—El Guante, 1 id. Gula oficial de España, 9 id. Anuario Militar de España.

A 4'50 pesetas tomo Mon Oncle Flo Romaw, par André Theuriet. Sapho, par Alphonse Daudet. Tartarin sur les Alpes. Port Tarracon.

L' Ile inconnue, par Pierre de Coulevain. Les grands Bourgeois, Abel Hasmant. De L' intelligence, par H. Taine. Les Désenchantées, par Pierre Loti.

Le Pas sur le sable, par Paul Marguerite. Les Elourdieses de la Chanoinnerre, par Leon de Tinsseau. Les Ignorantes, par René Faurer. Les Fils d' un Voleur, par Jules Mary

Las fronteras de la enfermedad por el Dr. J. Hericourt. 3'50 pts. L. Tous.

Dispepsia, Gastralgia, Vómitos, Neurastenia, Gástriga, Diarrea,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedias, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 31 años de antigüedad, con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlas marca STOMALIX

Serrano 30, Farmacia, Madrid y principales del mundo

HARINA LACTEADA NESTLE

Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único: Ptas 1.75 el bote

Para Sevilla, con cargamento de lastre, se ha despachado el vapor inglés Glenmore.

Con destino á Barcelona, se ha despachado el bergantín goleta Isdra, con carga general.

Para Aguilas, con carga de lastre se ha despachado el vapor inglés Rothbury.

Con destino á Torreveja, se ha despachado el pailebot Margarita, con cargo de lastre.

Noticias varias.—Se ha despachado de Barcelona para Ciudadela el pailebot Marina.

Mañana llegará procedente de Barcelona el vapor Miramar.

Por la tarde saldrá para Barcelona el vapor Bellver.

Entre hoy y mañana es esperado un vapor extranjero, con cargamento de madera.

Vapores Trasatlánticos.—El día 17 fondó en Cádiz el trasatlántico Monserrat de la Habana y New Yor.

El mismo día salió de la Habana para Veracruz el Antonio López.

El día 18 salió de Barcelona para Génova el Isla de Luzón.

El día 18 salió de Colombo para Suez el Isla de Panay.

Premio.—Al capitán del vapor San Antonio D. Antonio Millón se ha concedido la Medalla de Plata de premio por haber salvado en Cádiz á una guardia marina y cuatro marineros del crucero Buenos Aires.

Crucero.—Ha salido de la Carraca el crucero Infanta Isabel.

Desgracia.—Al entrar en Vigo la fragata alemana Charlotte un marinero que maniobraba en el palo mayor cayó, matándose.

Por el Canal de Suez.—Desde el día 20 al 26 del pasado mes de Julio han entrado en Port-Said, atravesando el Canal de Suez, 66 vapores, conduciendo pasajeros, carga general, carbón, arroz y semillas.

De ellos 44 han sido ingleses, 9 alemanes, 5 franceses, 2 austriacos, 3 holandeses y 3 italianos, no pasando ningún buque español.

Durante el mes de Julio del presente año han pasado 312 buques, que han pagado 8340 000 francos de derechos; durante el mismo mes del año pasado atravesaron 327 buques, recaudándose 9.010.000 francos y el año 1904 pasaron 333, pagando francos 9.380.000.

Servicio rápido.—El Lloyd Norte Alemán inaugurará en este mes un nuevo servicio rápido entre Europa y el Rio de la Plata, con escalas en la Coruña y Vigo. Iniciaré este servicio con los magníficos vapores de la línea de Australia, efectuando el viaje directamente, sin tocar en los puertos del Brasil.

De Pesca.—El Diario Oficial del Ministerio de Marina, publica una real orden autorizando á los pescadores de Tarragona para ejercer su oficio con el arte denominado caça, similar del bou, aunque de menos importancia.

COMERCIALES

Cotizaciones Valores Locales Día 20 de Agosto de 1906. Dinero

Crédito Balear. . . . . 95'50 Fomento Agrícola . . . . . 90'00 Acciones Vapores Isoleña . . . . . 72'75 Obligaciones de id. al 5 por 100. . . . . 103'00 Acciones Salinera Española. . . . . 115'00 Obligaciones de id. al 8 por 100. . . . . 104'00 Id. de id. al 5 por 100. . . . . 109'00 Ferrocarriles de Mallorca . . . . . 79'00 Alambrod por Gas. . . . . 39'00 La Económica. . . . . 10'50 Bonos Municipales. . . . . 43'50

DE LA REGIÓN

Felanig Calculábase que no llegará á una mitad de la cosecha última, la recolección de uva que se habrá este año. No es que el fruto haya sufrido contratiempo durante su desarrollo; sino que las vides, apesar de su lozanía y frondosidad, no han dado más que muy escaso número de racimos, pequeños en su mayoría, que si bien prometen ser de buena calidad, no satisfacen completamente los deseos del vitiicultor, por su escaso rendimiento.

En cuanto á precio, apesar de que la madurez se adelanta, no se ha hablado una palabra.

La Alcaldía ha publicado un bando prohibiendo la costumbre de rebuscar almendras en los almendrales donde se ha levantado la cosecha, á no ser con permiso del propietario. El que falte á esta disposición, será entregado á los tribunales, como reo de hurto.

Continúa sostenido el precio del almendrán. Las transacciones se hacen hoy en este mercado á razón de 94'50 pesetas el quintal.

Continúa usando y abusando de sus buenas ó malas artes, para hacerse la vida á costa de los más cándidos de nuestros vecinos, la cuadrilla de gitanos que hace una temporada estableció aquí su cuartel general.

Se ha concedido licencia al Comandante de la guardia municipal. Desempeña interinamente este cargo D. Gabriel Ferragut.—C.

18 Agosto de 1906.

Ferro-Carril Palma-Sóller Por acuerdo de la Junta de Gobierno se hace presente á los señores accionistas que, desde el día 15 de Septiembre próximo hasta el día 15 de Noviembre del corriente año, quedará abierto el pago del segundo dividendo pasivo del doce y medio por ciento, en Sóller, en las Oficinas del Banco de Sóller, en las de la Sucursal del Crédito Balear y en las de esta Sociedad, Principe 12, de 9 á 12, de todos los días laborables, y en Palma

del Convent... sus inter... artificiales... por la band... la sermón... ombres y ca... niños y niñas... asel de la ciu... de la Fun... ntas plazas... raza final... de diferen... azas estaría... stumbrés... or estricta... or el señor... los abusos... de Palma... de el vier... mos de bu... érgicamen... semitapada... pública pue... ablicimien... d civil y... oportuna... la moral y... caracterís... O, el señor... ia publica... frecuencia... personas... oliticia de... por in... cual raval... la imposi... una nece... tarse que... inocentes... de estas... enviable... apación de... olestan... e la pre... obligada... conocen ó... exenta de... eamente... irse. Para... stacionarios... Gobierno... de las... corregidas... adas ó re... spio res... aciosa esc... cometidas... ecen una... o ha de... de imp... itas que... para... convenci... toridad... no levam... ot... VIAGE... do esta... algencio... Porta, al... d, Antonio... do Bel... os Her... S... enardo, ... s... ancesca... inarín... cer ro... ministe... orden... el re... , otro... ara el... a las... Agos... ría de... e don... pítan... ma... llería... titua... Mi... esta... des... de

Sociedad Anglo Española de Motores
Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Taller...

Servicios de la Comp. Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 21 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII...

BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de Mentholina...

Jarabe Rham

Es el específico más recomendado por la respetable clase médica para facilitar la PRIMERA DENTICION...

PRIMERA DENTICION

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia Suñer, Escudillers 53, Barcelona. Venta en las principales farmacias y droguerías de España.

Jabones fluidos Gorgot Medicinales

Los jabones fluidos son los más indicados para la toilette higiénica y para combatir ciertos estados morbosos de la piel y cuero cabelludo.

Vapores Directos Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el día 5 de Septiembre próximo el vapor

Martín Saenz

NOTA.—Se aplica a los señores cargadores se si van a viajar seguidamente la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá sobre el 25 de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

Brasileño

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147; 2.ª, 106; y 3.ª, 88 duros.

Nunca las cápsulas perruvianas Borell

han dejado de curar pronto y radicalmente las Hemorragias (purgaciones) Gonorrreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELELO

Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural.

EXITO Usado si queréis conservar el cabello en su estado natural. Perfumerías.

Callicida Lluch Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 ptas.

Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales

Fidase el catálogo ilustrado que se da gratis

SALUD Y BELLEZA
Señoras, Señoritas y Jóvenes elegantes

QUE PONEIS CUIDADO EN VUESTRA PERSONA Y QUEREIS CONSERVAR LA ESTÉTICA DE VUESTRO ROSTRO EMPLEAD EL JABON LIQUIDO GORGOT á base de hiel de vaca afrecho y salol

Esteno es producto de aquellos que tienen su época y gozan de fama por duradera, sino que es el NON PLUS ULTRA de los cosméticos, inofensivo, higiénico eficaz para la hermosura de la piel.

Jabón líquido Gorgot puede resumirse en dos palabras Salud y belleza



Lavándose con Jabón Gorgot

MODO DE USARSE.—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quierá lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo en la demás manifestaciones de lavado, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

DE VENTA EN PALMA.—Perfumería de Canals, Biossa.—Luis Estarás, San Nicolás.—Viuda Meridiano, Cadena.—Sucesores de Boscans, Cort.—Perfumería del Teatro, Borne.—Perfumería de Quetglas, Quint.—Perfumería La Ilusión, calle S. Nicolás.—Almacenes S. José.—Colmado La Providencia, y Farmacia Valenzuela, P. de la Cuartera.—Centro Farmacéutico.—Precio del frasco, 3 PSETAS

Línea de Fernando P6o
El día 17 de Agosto saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE...

Línea de Tánger
Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos...

Complex block containing 'Gotas Madres Sulfurosas' and 'FER BAR' with descriptions and prices.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. Cucurny, Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

No más vello
20 AÑOS de éxitos es la mejor garantía de que los «POLVOS cosméticos de Franch»...

No mas pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Solución Benedicto
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos infecciones gripales...

Herpes, escrófulas, tuberculosis
con decimiento de fuerza e inapetencia
La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoresales e infecciosas.

Para el uso véase el prospecto.
Vente en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

MILAGROSO CONFITES COSTANZI

PARA LAS ESTRECHECES URETRALES
URETRITIS PROSTATITIS OSTITIS
CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de las orinas...

Males venéreos
Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites é Inyección Costanzi.

Sífilis
Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi, depurativo inapreciable de la sangre infecta.

Consultas médicas en la calle de Condé Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las acreditadas casas de D. Juan Valenzuela, Ignasi Forteza, y principal

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada ASALTO, 4, BARCELONA

Lloid Italiano

Compañía de Vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía directa entre BARCELONA y BUENOS AIRES EN DIEZ Y SEIS DIAS

Estos buques hacen la travesía directa entre BARCELONA y BUENOS AIRES EN DIEZ Y SEIS DIAS

Estos buques hacen la travesía directa entre BARCELONA y BUENOS AIRES EN DIEZ Y SEIS DIAS

Estos buques hacen la travesía directa entre BARCELONA y BUENOS AIRES EN DIEZ Y SEIS DIAS

Cordova

Directo para Buenos Aires CARGA

Se aplica a los señores cargadores que, dada la rapidez con que hacen la travesía e los buques, deseen embarcar en ellos sus mercancías, se dignen mandar aviso á la mayor brevedad posible

Agencia Expres.—Constitución, (Borne) núm. 84, principal.

Carruajes

Se vende una galera de seis asientos, otra de cuatro y una jardinería vagones, todo en buen estado.

A los que se ausentan
Se construyen embalajes y transportes muebles á todos los puntos de España.

Aviso importante
Se venden tres troncos de potros de tres años y medio, australianos, Puerto de Santa María (Cádiz). Informarán calle de Roig, número 6, principal

Habitación
Se cede la uva amueblada tanto á caballeros como á señores ó matrimonio.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocuidad es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades constitucionales. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias.—Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca. Autos. Faxes números 1 y 3 Madrid.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADGCK y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

Palma de Mallorca, Jaime II—1